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ATA DA TRIGÉSIMA SEXTA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DO CENTRO DE 1 

CIÊNCIAS SOCIAIS APLICADAS DA UNIVERSIDADE FEDERAL DO CARIRI (UFCA). Aos 09 2 

(NOVE) dias do mês de junho do ano de 2020 (dois mil e vinte) às 08h40min, em vídeo 3 

conferência, por meio da plataforma Google Meet, reuniram-se sob a presidência do 4 

Professor Mateus Ferreira (Diretor do Conselho) os membros: Alysson Bruno Lima de 5 

Carvalho (representante dos servidores técnico-administrativos), Cícero Marcelo 6 

Bezerra dos Santos (representante do curso de Administração Pública), Carla Façanha 7 

de Brito (Coordenadora do Mestrado em Biblioteconomia), Elieny do Nascimento Silva 8 

(Coordenadora do curso de Biblioteconomia), Francisco Raniere Moreira da Silva 9 

(Coordenador do curso de Administração Pública), Ives Romero Tavares do 10 

Nascimento (Coordenador do curso de Administração), Jeová Torres Silva Junior 11 

(representante do curso de Administração), Jeosadaque Neemias Tavares Moreira 12 

Santos (representante discente do curso de Administração), Marcone Venâncio da 13 

Silva (Coordenador do curso de Ciências Contábeis), Ricardo Aladim Monteiro 14 

(representante do curso de Ciências Contábeis), Sandra Ribeiro Maia (representante 15 

dos servidores técnico-administrativos), Wendell de Freitas Barbosa ( Vice diretor do 16 

conselho). Demais presentes: Rafael Perazzo Barbosa Mota, Jaqueline Dourado do 17 

Nascimento e Anderson Gomes. Havendo quórum e, dando início à sessão, o 18 

Presidente cumprimentou a todos e, em seguida, passou ao primeiro assunto. 01. 19 

Expedientes: 1.1. Inclusão de pauta: prof. Mateus solicitou inclusão dos seguintes 20 

pontos na pauta: o processo de nº 23507.001720/2020-74 do prof. Ricardo Aladim que 21 

solicita autorização para ministrar palestra no congresso denominado “Pensar 22 

Contabilidade” realizado pelo BSSP Centro Educacional, alteração na comissão de 23 

elaboração do regimento interno do CCSA.  1.2. Exclusão de matéria na ordem do dia. 24 

Não houve. 1.3. Justificativa de ausência de conselheiro. Maria Cleide Rodrigues 25 

Bernardino justificou ausência, por questões pessoais. 1.4. Aprovação da ata da 35ª 26 

reunião ordinária do conselho. A ata da 35ª reunião ordinária do conselho, realizada 27 

no dia 12 (doze) de maio de 2020 (dois mil e vinte) a qual foi encaminhada aos 28 

endereços eletrônicos dos membros para apreciação prévia, no dia 28 (vinte e oito) de 29 

maio de 2020 (dois mil e vinte) foi aprovada por unanimidade sem alterações. 02. 30 
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Ordem do dia. Inicialmente, prof. Mateus pediu um espaço de tempo, nesta reunião, 31 

para que o prof. Rafael Perazzo da CIMAI/PROLAN pudesse fazer uma apresentação 32 

acerca do resultado da avaliação institucional da UFCA, referente ao período de 2019. 33 

Após a apresentação, o prof. Rafael ressaltou que a CIMAI apenas fornece os 34 

resultados dos dados consolidados. Quanto as ações que serão tomadas com base 35 

nestes resultados, ele ressaltou que caberiam as Unidades Acadêmicas apontarem.  36 

2.1. Proposta de Adito ao Edital de nº 002/2020/CCSA/UFCA. Alterações sugeridas 37 

nos pontos: 2 DAS INSCRIÇÕES. Onde se lê: 2.1 Os documentos para solicitar 38 

afastamento integral com base neste Edital, deverá ser entregue à secretaria do CCSA, 39 

no período de 15 a 19 de junho de 2020, através do e-mail 40 

secretaria.ccsa@ufca.edu.br. Leia-se: 2.1 Os documentos para solicitar afastamento 41 

integral com base neste Edital, deverá ser entregue à secretaria do CCSA, no período 42 

de 13 a 17 de julho de 2020, através do e-mail secretaria.ccsa@ufca.edu.br. 4 DOS 43 

CRITÉRIOS DE CLASSIFICAÇÃO. Onde se lê: 4.1.1 Docentes: Modalidade do curso 44 

pretendido. 8 pontos – presencial, 4 pontos – semipresencial, 2 pontos – EAD. Leia-se: 45 

Modalidade do curso pretendido. Caso o docente solicite mais de uma modalidade, 46 

deverá abrir um processo para cada uma das respectivas modalidades. 8 pontos – 47 

presencial, 4 pontos – semipresencial, 2 pontos – EAD. Onde se lê: Ter usufruído de 48 

afastamento integral para participação em programa de pós-graduação Stricto Sensu 49 

ou de pós-doutorado desde 2015. 4 pontos – de 2014 ou mais antigo, 2 pontos – de 50 

2015 ou mais recente. Leia-se: Afastamento integral para participação em programa 51 

de pós-graduação Stricto Sensu ou de pós-doutorado. 8 pontos – nunca ter usufruído, 52 

4 pontos – se usufruiu em 2014 ou mais antigo, 2 pontos – se usufruiu em 2015 ou 53 

mais recente. Onde se lê: 4.1.2 Técnico Administrativo em Educação (TAEs): 54 

Modalidade do curso pretendido. 8 pontos – presencial, 4 pontos – semipresencial, 2 55 

pontos – EAD. Leia-se: Modalidade do curso pretendido. Caso o técnico solicite mais 56 

de uma modalidade, deverá abrir um processo para cada uma das respectivas 57 

modalidades. 8 pontos – presencial, 4 pontos – semipresencial, 2 pontos – EAD. 58 

Sanada as ponderações foi aprovado por unanimidade. 2.2. Apreciação das 59 

considerações dos Colegiados dos Cursos vinculados ao Centro sobre a reforma das 60 

mailto:secretaria.ccsa@ufca.edu.br
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Unidades Curriculares. Em seguida, prof. Wendell apresentou o documento 61 

consolidado com as sugestões. Informou que o curso de Biblioteconomia havia 62 

apresentado suas sugestões posteriormente ao envio da convocatória desta reunião. 63 

Dando continuidade, foi colocado em discussão nesta ordem: 1. Apresentação das 64 

considerações do colegiado do curso de Ciências Contábeis. Propõe mudar o 65 

componente CCB0025 - CONTABILIDADE TRIBUTÁRIA para a UC CONTABILIDADE 66 

GERENCIAL; mudar o componente GPSS0039 - FINANÇAS E ORÇAMENTO PÚBLICO para 67 

UC CONTABILIDADE GOVERNAMENTAL. 2. Apresentação das considerações do 68 

colegiado do curso de Administração Pública. 2.1. UC PESQUISA E INTERVENÇÃO. 69 

Alteração do nome da unidade para PESQUISA E INTERVENÇÃO EM GESTÃO PÚBLICA E 70 

SOCIAL. 2.2. UC DIREITO. Absorção do componente GPS0079 OFICINA TEMÁTICA 5: 71 

ÉTICA, CONTROLE SOCIAL E TRANSPARÊNCIA. 2.3. Fusão das Unidades Curriculares 72 

Gestão Social e Ciências Sociais. 2.4. UC GESTÃO SOCIAL E CIÊNCIAS SOCIAIS. Absorver 73 

o componente optativo ADM0335 GESTAO SOCIAL. 2.5. UC ADMINITRAÇÃO PÚBLICA 74 

E POLÍTICAS PÚBLICAS. Absorver o componente optativo Gestão Ambiental e 75 

Organizações. 2.6. Distribuição de Docentes por Unidade Curricular. UC 76 

Administração Pública e Políticas Públicas: Augusto Tavares, Diego Coelho, Raniere 77 

Moreira. UC Gestão Social e Ciências Sociais: Eduardo Cunha, Victória Paiva, Waléria 78 

Menezes, Wendell Barbosa. UC Economia e Finanças Públicas: Alberto Teixeira. UC 79 

Pesquisa e Intervenção em Gestão Pública e Social: Jaqueline Dourado e um docente 80 

na unidade de Gestão Social e Ciências Sociais. UC Direito: Geovani Tavares, Marcelo 81 

Bezerra, Polliana Luna e João Adolfo. 3. Considerações do colegiado do curso de 82 

Administração. 3.1. Criação de UC METODOLOGIA E EPISTEMOLOGIA. A nova unidade 83 

absorveria os componentes: ADM0311 - METODOLOGIA DO TRABALHO CIENTIFICO; 84 

CCB0034 - MÉTODOS E TÉCNICAS DE PESQUISA APLICADA À CONTABILIDADE; CCB0010 85 

- METODOLOGIA DO TRABALHO CIENTÍFICO; GPS0063 - OFICINA TEMÁTICA 1: 86 

INTRODUÇÃO À UNIVERSIDADE E AO CURSO; GPS0062 - PRODUÇÃO TEXTUAL - TURMA 87 

01; GPS0062 - PRODUÇÃO TEXTUAL - TURMA 02; GPS0084 - MÉTODOS E TÉCNICAS DE 88 

PESQUISA; GPS0086 - OFICINA TEMÁTICA 7: METODOLOGIAS INTEGRATIVAS E DE 89 

RESIDENCIA SOCIAL; GPS0088 - PESQUISA E INTERVENÇÃO; BIB0004 - INTRODUCAO A 90 
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PESQUISA DOCUMENTARIA; BIB0016 - MET QUANT EM BIBLIOT E CIENC DA 91 

INFORMACAO; BIB0017 - METODOLOGIA DO TRABALHO CIENTIFICO; BIB0023 - MET 92 

DA PESQ EM BIBLIOTEC E CIENC DA INFORMACAO; BIB0030- ESTUDO DE 93 

COMUNIDADES E DE USUARIOS E OPTATIVA 01 BIB. 3.2. A composição dos professores 94 

da unidade precisava de discussão junto aos representantes das respectivas unidades 95 

atuais. 3.3. Ampliação da UC TECNOLOGIAS DE INFORMAÇÃO. Absorção dos seguintes 96 

componentes: ADM0413 - ADMINISTRAÇÃO DE SISTEMAS DE INFORMAÇÃO - TURMA 97 

01; ADM0413 - ADMINISTRAÇÃO DE SISTEMAS DE INFORMAÇÃO - TURMA 02; 98 

ADM0422 - GESTÃO DA TECNOLOGIA E INOVAÇÃO - TURMA 01; ADM0422 - GESTÃO 99 

DA TECNOLOGIA E INOVAÇÃO - TURMA 02; GPS0083 - TECNOLOGIA DA INFORMAÇÃO 100 

E DA COMUNICAÇÃO APLICADA À GESTÃO PÚBLICA - TURMA 01; GPS0083 101 

TECNOLOGIA DA INFORMAÇÃO E DA COMUNICAÇÃO APLICADA À GESTÃO PÚBLICA - 102 

TURMA 02; BIB0006 - TECNOLOGIAS DA INFORMACÃO-TURMA 01; BIB0006 - 103 

TECNOLOGIAS DA INFORMACAO - TURMA 02; BIB0007 - INFORMATICA APLIC A 104 

BIBLIOTECONOMIA E A CIENC DA INFOR - TURMA 01; BIB0007 - INFORMATICA APLIC A 105 

BIBLIOTECONOMIA E A CIENC DA INFOR - TURMA 02; BIB0011 - TECNOLOGIAS DA 106 

INFORMACAO II - TURMA 01; BIB0011 - TECNOLOGIAS DA INFORMACAO II - TURMA 107 

02; BIB0029 - INFORMATICA DOCUMENTARIA - TURMA 01; BIB0029 - INFORMATICA 108 

DOCUMENTARIA - TURMA 02; BIB0032 - GER E USO DE BASES DE DADOS P UNID DE 109 

INFORMACAO - TURMA 01; BIB0032 - GER E USO DE BASES DE DADOS P UNID DE 110 

INFORMACÃO - TURMA 02. Sugestão de inclusão do docente Alandey Severo à 111 

respectiva unidade. 3.4. Alteração na UC ECONOMIA E FINANÇAS. Mudar o nome para 112 

ECONOMIA GERAL E FINANÇAS EMPRESARIAIS. 3.5. Absorção dos componentes: 113 

GPS0003 - FUNDAMENTOS DE ECONOMIA; GPS0065 - ESTADO, SOCIEDADE E 114 

ECONOMIA BRASILEIRA e OPTATIVA 03 GPS. 3.6. Incorporar o docente Antônio Alberto 115 

Teixeira à Unidade ECONOMIA GERAL E FINANÇAS EMPRESARIAIS. 3.7. UC 116 

OPERAÇÕES. Absorver o componente GPS0046 - ELABORAÇÃO E AVALIAÇÃO DE 117 

PROJETOS. 3.8 UC CONTABILIDADE GOVERNAMENTAL. Alterar o nome para 118 

CONTABILIDADE GOVERNAMENTAL E FINANÇAS PÚBLICAS. 3.9. Absorver os 119 

componentes: GPS0081 - GESTÃO TRIBUTÁRIA e GPS0077 - FUNDAMENTOS DE 120 
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CONTABILIDADE. 3.10. UC ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA E POLÍTICAS PÚBLICAS. 121 

Absorver os componentes: GPS0002 - DESENVOLVIMENTO E SUSTENTABILIDADE e 122 

GPS0079 - OFICINA TEMÁTICA 5: ÉTICA, CONTROLE SOCIAL E TRANSPARÊNCIA. 4. 123 

Considerações do colegiado do curso de Biblioteconomia. Apresenta-se 124 

questionamentos sobre o limite de optativas ao mínimo previsto no PPC do curso. Com 125 

relação as sugestões do curso de Administração que aponta alterações, fusões de 126 

unidades, as quais estão ligadas às demandas dos quatro cursos de graduação do 127 

Centro, era prudente que fosse realizada uma consulta aos docentes vinculados às 128 

respectivas unidades atualmente, quanto as possíveis alterações. Também foi sugerido 129 

que antes da tomada de decisão, fosse regulamentado normativos acerca da definição 130 

do colegiado por representação de UC, da força de trabalho do curso, definição de 131 

quem está apto para assumir funções acadêmicas e administrativas no âmbito de cada 132 

curso. Fez considerações ainda sobre a necessidade de estabelecer regras para 133 

permitir mudanças entre os cursos, e das competências das unidades curriculares, no 134 

sentido de que estas possuam autonomia para indicar qualquer docente para as 135 

respectivas disciplinas. Pontuou também as questões relacionadas aos casos de 136 

remoções e aposentadorias. Após as apresentações, com a palavra prof. Ives 137 

esclareceu que as sugestões apresentadas não eram do colegiado do curso de 138 

Administração, e sim do prof. Sergio. Ambas as propostas foram debatidas em reunião 139 

do NDE. Considerava que mudanças nas Unidades Curriculares geravam impacto na 140 

distribuição de docentes e na oferta de disciplinas. Assim, o espaço para serem 141 

discutidas primeiramente era no NDE. E que referidas questões ainda seriam debatidas 142 

no colegiado do curso. Continuando sua fala, disse que estava acompanhando as 143 

propostas em discussão sobre o regimento geral da UFCA, o regimento interno do 144 

CCSA, pois ambos os documentos tratavam das atribuições do coordenador de curso. 145 

Inclusive, no momento, era o coordenador que fazia a distribuição dos docentes nas 146 

disciplinas ofertadas no semestre. Desta forma, perguntou como ficaria a questão das 147 

ofertas e alocação de docentes por semestre, diante da reforma proposta. A Profa 148 

Elieny ponderou dizendo que o questionamento do curso era no sentido de defender 149 

as especificidades de cada curso, pois cada curso tinha uma identidade própria. 150 
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Destacou ainda a necessidade de autonomia da coordenação, pois no próprio curso 151 

havia dificuldade referentes a alocação de professores. Portanto, achava complicado 152 

alocar as disciplinas nas grandes áreas, principalmente, nas optativas. Desta forma, era 153 

necessário haver maiores discussões acerca da questão. Prof. Raniere reforçou a 154 

necessidade de priorizar as especificidades de cada curso, e defendeu um debate mais 155 

amplo com a comunidade do CCSA. Prof. Marcelo também defendeu a ideia pontuadas 156 

pelos colegas, de respeito as especificidades de cada curso, da qualidade da aula, da 157 

escolha do material. Apontou ainda as diferenças com relação ao conteúdo que era 158 

ministrado em cada curso, e, por exemplo, em outra Unidade Acadêmica. Para debater 159 

estas questões, segundo prof. Jeová, a direção do centro poderia promover um evento 160 

focado no tema. No referido encontro, destacou que fosse apresentado uma ou mais 161 

propostas com as atribuições da direção, das coordenações e dos colegiados de cursos, 162 

bem como relato da força de trabalho docente, da alocação de disciplinas. 163 

Continuando sua fala, como já existiam as comissões do regimento interno do CCSA e 164 

da reforma das unidades curriculares, sugeriu que os grupos de trabalho 165 

apresentassem as propostas que estavam sendo construídas. Inclusive, o evento 166 

poderia ser finalizado com uma reunião extraordinária para deliberação das propostas. 167 

Quanto a proposta do encontro, prof. Mateus concordava com a ideia, mas antes de 168 

divulgar a data, disse que era necessário haver um encontro com as referidas 169 

comissões, e, posteriormente, conversarem com as coordenações dos cursos, sendo 170 

aprovado por unanimidade. Não havendo mais questionamentos, as considerações do 171 

curso de Ciências Contábeis foram deliberadas favoravelmente. Com exceção da 172 

disciplina Finanças e Orçamento Público que foi um ponto de discordância em reunião 173 

do colegiado do curso, segundo destacou prof. Raniere, as demais considerações 174 

foram aprovadas. 2.3. Discussão sobre a paralisação das atividades acadêmicas no 175 

período da pandemia. Prof Mateus destacou o fato do IISCA ter sido o primeiro centro 176 

a se posicionar com relação ao retorno das aulas remota. Desta forma, estava 177 

colocando em discussão, pois o centro precisava apresentar um posicionamento. 178 

Informou que houve reunião da PROGRAD com as direções dos centros acadêmicos, 179 

com os coordenadores de cursos. Na ocasião, foi apresentada a proposta do semestre 180 
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alternativo, com ensino remoto para docentes capacitados em EAD, e para os 181 

estudantes interessados e com acesso a internet. Ressaltou ainda que o ano de 2020 182 

ficaria congelado. Prof. Marcone comunicou que em conversa informal com os 183 

docentes do curso, quanto ao retorno das aulas remota houve concordância. 184 

Entretanto, ponderou dizendo que era necessário que fosse apresentada as condições 185 

de acesso. Foi informado pelos demais coordenadores presentes, que os colegiados de 186 

cursos ainda não tiveram tempo para debaterem o assunto, mas que as reuniões já 187 

estavam agendadas. Após a realização das reuniões, o posicionamento seria repassado 188 

para o centro. 2.4. Homologação da declaração ad referendum que aprova o projeto 189 

de extensão denominado “UFCA solidária” do prof.  Cícero Marcelo Bezerra dos 190 

Santos. Referida Declaração Ad referendum dispõe: “Art. 1º Aprovada Ad Referendum 191 

a ação de extensão intitulada "UFCA Solidária", com a possibilidade de Convênio com a 192 

Fundação ASTEF, que será coordenada pelo professor, Cícero Marcelo Bezerra dos 193 

Santos, no período de maio a dezembro de 2020, desde que sua dedicação não exceda 194 

8 (oito) horas semanais, sendo homologada sem alterações. 2.5. Renovação do 195 

afastamento para o doutorado do prof. Leandro Saraiva, referente ao processo nº 196 

23507.001779/2020-33. Prof. Marcone se manifestou dizendo que para o curso de 197 

Ciências Contábeis não haveria prejuízo no andamento das disciplinas. A renovação do 198 

afastamento para o doutorado na UFPB é no período de 01/08/2020 a 31/07/2021. 199 

Posto em votação foi aprovado por unanimidade. 2.6. Homologação da declaração ad 200 

referendum que aprova a solicitação de licença capacitação da professora Liana de 201 

Andrade, referente ao processo nº 3507.001780/2020-06. Referida Declaração Ad 202 

referendum dispõe: “Art. 1º Aprovada Ad Referendum a solicitação de afastamento 203 

para licença capacitação da docente Liana de Andrade Esmeraldo Pereira, no período 204 

de 01.07.2020 a 30.07.2020, para conclusão da tese de doutorado realizada pelo 205 

DINTER do Centro de Desenvolvimento sustentável da Universidade de Brasília com a 206 

Universidade Federal do Cariri, ficando homologada sem alterações. 2.7. pedido do 207 

prof. Ricardo Aladim para ministrar palestra no congresso denominado “Pensar 208 

Contabilidade” promovido pelo BSSP Centro Educacional. Inicialmente, prof. Ricardo 209 

informou que havia realizado uma consulta junto a DIARI, no sentido de saber se era 210 



 
Ministério da Educação 

Universidade Federal do Cariri 

 

8/8 

possível a participação no evento e acerca da possibilidade de divulgação pela UFCA. 211 

Esclareceu ainda que ele ministraria duas palestras e sem remuneração. Desta forma, a 212 

DIARI fez abertura do processo de nº 23507.001720/2020-74, e este foi enviado para a 213 

Procuradoria da UFCA, a qual emitiu parecer, conforme documentação nos autos do 214 

referido processo. Em seguida, o referido processo foi apresentado aos membros 215 

presentes para deliberação. De acordo com o parecer do procurador, a autorização 216 

para ministrar a palestra caberia a direção da Unidade Acadêmica, a qual o docente 217 

estava vinculado. O referido congresso será realizado no período de 19 a 24 de julho 218 

de 2020. Trata-se de evento externo, sem parceria formal, gratuito e totalmente on-219 

line. Posto em votação foi aprovado por unanimidade. Com relação a divulgação do 220 

evento pela UFCA, ficou deliberado que o prof. Ricardo solicitaria esta divulgação junto 221 

a Diretoria de Comunicação. 2.8. Alteração na comissão de elaboração do regimento 222 

interno do CCSA. Prof. Mateus comunicou que haveria necessidade de alterar a 223 

comissão de elaboração do regimento interno do CCSA, visto que não havia uma 224 

representação discente. Não havendo possibilidade de indicação no momento, ficou 225 

deliberado que o Jeosadaque entraria em contato com os estudantes do centro, 226 

viabilizaria o processo de escolha desta representação e apresentaria o nome em outra 227 

data. 3. Comunicado dos membros e da presidência. Prof. Mateus parabenizou pela 228 

iniciativa do curso de Biblioteconomia em iniciar a discussão sobre a alteração no PPC 229 

do curso. Ressaltou ainda a necessidade de construção da matriz de equivalência entre 230 

os cursos. Nada mais havendo a tratar, o presidente agradeceu a presença de todos e 231 

deu por encerrada a reunião, às 12h15min, que para constar, eu, Sandra Ribeiro Maia, 232 

Secretária do Centro de Ciências Sociais Aplicadas lavrei a presente ata que, depois de 233 

aprovada, será assinada por mim e pela presidência.  234 

 235 

Mateus Ferreira 236 

Sandra Ribeiro Maia        237 


